

# El pensamiento del fisioterapeuta acerca del emprendimiento

Dayana Jackeline Ayala Cuasquer

Jessica Alejandra Quintero Acosta

Ángela Gabriela Yama Jaramillo

Estudiantes del Programa de Fisioterapia

Universidad Mariana



## Introducción

El emprendimiento ha sido un área de estudio que se ha intentado definir como campo de investigación, por ende, se han desarrollado propuestas teóricas en torno al tema y factores que diferencian el término de emprendedor de otro tipo de responsable de un comercio como lo es el empresario. (Galvis et al., 2020, p.17)

Del mismo modo,

el emprendimiento es una actividad que aporta a superar las crisis económicas, dado que potencia la actividad económica, promueve el intercambio y requiere de mano de obra. Es de considerar que un emprendimiento se desarrolla bajo un estudio de mercado, determinando la existencia de una necesidad y creando un bien o servicio satisfactor de la demanda, se establece un análisis costo beneficio y se pone en práctica el emprendimiento. (Abad, 2015, s.p.)

Los fisioterapeutas en su perfil profesional tienen diferentes competencias, entre ellas se encuentran la capacidad de desempeñarse en los campos de administración, desarrollo humano y generar acciones de emprendimiento; sin embargo, estos profesionales suelen ejercer en las áreas asistenciales, de seguridad y salud en el trabajo y deportiva, dejando de lado campos de acción que pueden enriquecer la profesión, generar mejores ingresos e impactar su entorno positivamente a nivel económico, cultural y social. (Cruz, 2021, p.11)

Hoy día, son muchos los jóvenes fisioterapeutas, que vislumbran la posibilidad de comenzar su actividad laboral por cuenta propia. Esto es debido a los bajos sueldos ofertados por los centros de fisioterapia, intoxicados por la crisis reinante en nuestro país. (Maestre-González, 2017, p. 2)



Por ende, somos capaces de reunir nuestros conocimientos y aplicarlos en un entorno emprendedor y así convertirlos en nuevas oportunidades para sobresalir. De la misma manera, surge la inquietud acerca de los profesionales de la salud, que buscan nuevas maneras y están encaminados en una nuevas formas de innovación.

## Desarrollo

El emprendimiento en Colombia es una práctica ampliamente estudiada a lo largo de las últimas décadas; y no es para menos, puesto que ha experimentado un sobresaliente auge que resulta digno de análisis.

(...), en el país un 70 % de la población adulta (entre 18 y 64 años) considera viable la opción de ser empresario como un estilo de vida profesional, además de aportarles reconocimiento social. (Martínez et al., 2021, p. 273)

Por su parte, Alvarado (2021) establece: “el emprendimiento como un mecanismo para convertir el conocimiento en un factor económicamente rentable; siendo un determinante relevante para el desarrollo económico a través de la transformación de retos en oportunidades, competitividad, cambio tecnológico e innovación” (p. 2148).

Por otra parte,

la Fisioterapia es una profesión del área de la salud que tiene como objeto de estudio el movimiento corporal humano, dentro de sus campos de acción se encuentra promoción de la salud, prevención de la enfermedad, asistencia terapéutica, educación, investigación, administración y gestión; los fisioterapeutas se han dedicado en su mayoría a trabajar en el área asistencial, [dejando a un lado el área administrativa] (Cruz, 2021, p. 13).

Las competencias administrativas y de gestión del fisioterapeuta, de acuerdo con el Perfil profesional y competencias del fisioterapeuta en Colombia, que siguen vigentes son las siguientes:

Ejercer la dirección científica y gestión de la unidad de servicios profesionales que lidera bajo parámetros nacionales e internacionales de calidad.

Comprender la estructura y el modelo de gestión de los sistemas nacionales de salud y riesgos profesionales.

Garantizar que el personal de apoyo en fisioterapia cumpla a cabalidad con las competencias requeridas para satisfacer plenamente la descripción del cargo que ocupa.

Tomar decisiones (...) demostrando la utilización ética, legal, responsable y rentable de los recursos a su cargo.

Diseñar, desarrollar y ejecutar planes de negocio enfocados a proyectar flujos de caja, (...) financieros que permitan la viabilidad de la unidad de servicios que lidera y su permanencia en el tiempo. (Asociación Colombiana de Fisioterapia [ASCOFI], Asociación Colombiana de Fisioterapia [ASCOFI], Colegio Colombiano de Fisioterapeutas [COLFI], Asociación Colombiana de Estudiantes de Fisioterapia [ACEFIT], 2015, pp. 51-52 ).

Por otro lado, Otálvaro (2019) refiere:

Los centros de terapia como fuente de emprendimiento y negocio en el mercado colombiano han presentado en los últimos años una tendencia de crecimiento por parte de la empresa privada. En primera instancia hay un panorama general de carencias en cuanto a la prestación de servicios tercerizados especializados en líneas de salud o tratamiento terapéutico como opciones viables de negocio entre las cuales se pueda encontrar beneficios sostenibles, no solo para la entidad que adopta la tercerización sino también para el inversionista, que genere a su vez un servicio de calidad para el usuario final. (p. 1)

De lo anterior Cruz (2021) afirma:

El emprendimiento en sí requiere de muchas variables para que se lleve a cabo, es allí donde es importante determinar si los fisioterapeutas tienen la motivación necesaria para generar ideas de emprendimiento, las construyan, las hagan realidad y las mantengan en el tiempo. (pp. 21-22)

Con respecto a los registros de casos de éxito de emprendedores fisioterapeutas, se encontraron sólo dos de relevancia y en cuanto a las habilidades y capacidades propias de los individuos emprendedores y de aquellos que trabajan en las áreas administrativas y de desarrollo humano se encontró que existen factores internos y externos que influyen en su éxito del profesional. (p. 3)

La Fisioterapia es una profesión del área de la salud y sus egresados en su mayoría laboran en las áreas asistencial, de seguridad y salud en el trabajo y deportiva, dejando de ejercer en



áreas administrativas, de desarrollo humano y emprendimiento, las cuales son propias de su competencia profesional; por esta causa es importante que estos profesionales fortalezcan los conocimientos, las habilidades y capacidades que se requieren para trabajar en estos campos y de esta manera potenciar la profesión desde diferentes entornos. (p. 3)

## Conclusiones

Asimismo, el nuevo referencial de la Fisioterapia en este siglo XXI, además de actuar en todos los niveles de atención de salud, incluye innovaciones y áreas como educación, política, industria y gestión. De esta forma, la identidad del fisioterapeuta se fortalece, ya que se construye un nuevo referente que ofrece innovaciones en diversas áreas, con un carácter científico y la búsqueda constante del reconocimiento profesional.

Por último, la situación socioeconómica actual está influyendo directa y decisivamente en el mercado laboral. Así las cosas, la Fisioterapia no es ajena a estas circunstancias y, por lo tanto, el fisioterapeuta debe adaptarse a este cambio incorporando nuevas líneas de trabajo.

## Referencias

- Abad, M. (2015). El emprendimiento, una herramienta para el combate contra la crisis y depresión económica. *Contribuciones a la Economía*. <http://eumed.net/ce/2015/1/emprendimiento.html>
- Alvarado, D., Barreto-Madrid, R. y Baque-Cantos, M. (2021). Emprendimiento e innovación del sector microempresarial ecuatoriano durante la pandemia covid-19. *Polo del Conocimiento*, 6(3), 2145-2164.
- Asociación Colombiana de Fisioterapia (ASCOFI), Asociación Colombiana de Fisioterapia (ASCOFI), Colegio Colombiano de Fisioterapeutas (COLFI), Asociación Colombiana de Estudiantes de Fisioterapia (ACEFIT). (2015). Perfil profesional y competencias del fisioterapeuta en Colombia. <https://www.minsalud.gov.co/sites/rid/Lists/BibliotecaDigital/RIDE/VS/TH/Perfil-profesional-competencias-Fisioterapeuta-Colombia.pdf>
- Cruz, M. (2021). *Administración, desarrollo humano y emprendimiento en Fisioterapia* [tesis de maestría, Universidad Nacional Abierta y a Distancia]. Repositorio UNAD. <https://repository.unad.edu.co/handle/10596/41703>



Galvis, M., Moreno, A., Rueda, Y Ruiz, D. (2020). *Pandemia y emprendimiento: Relatos de experiencias en Bucaramanga* [tesis de pregrado, Universidad Autónoma de Bucaramanga]. UNAB. <https://repository.unab.edu.co/handle/20.500.12749/12467>

Maestre-González, F. (2017). *Plan de gestión en Fisioterapia: apertura de un centro de fisioterapia* [tesis de pregrado, Universidad de Jaén]. UJA. <http://tauja.ujaen.es/jspui/handle/10953.1/7773?locale=fr>

Martínez, J., Durán, S. y Serna, W. (2021). COVID-19, educación en emprendimiento e intenciones de emprender: factores decisorios en estudiantes universitarios. *Revista de Ciencias Sociales*, 27(2), 272-283. <https://doi.org/10.31876/rcs.v27i2.35913>